

Suscripción.
 España 3 meses. 3 pts.
 » 1 año. . . 10 »
 Extranjero. . . 20 »
 Ultramar. . . 25 »
 Insertese ó nó, no se devuelve ningun original.—Todo pago se entiendo por adelantado.

EL DEMÓCRATA

Anuncios.
 En la página 1.ª á 2.ª reales línea.
 Pag. 3.ª á 1.ª línea corta.
 Para los señores suscritores rebajas convencionales
Comunicados.
 De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLICASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

AMIS UNAL

FOTÓGRAFO.

Calle de Abeuradors, núm. 7.—Gerona.

Vistas Estereoscópicas, cercanías de Gerona, á 2 reales una.

Albums de 12 vistas, elegante encuadernación, á 50 reales uno.

En dicho establecimiento se retrata por procedimiento instantáneo y se hacen retratos de todas clases y tamaños, reproducciones, vistas, foto-grabados, etc., etc.

Los pedidos se pagan al efectuarlos.

RELOJERIA

de

DOLORES BABORÉS DE SOLA

Pórticos de la Plaza de las Coles, 26.

GERONA.

Gran surtido de relojes de todas clases, (ESPECIALIDAD EN COMPOSTURAS.)

MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »

LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.

Ingenieros, 4 FIGUERAS.

EL PORVENIR.

Tienda de efectos de escritorio y papelería

á cargo de

FEDERICO ROURE,

Cort-Real, número 1.—Gerona.

EMPRÉSTITOS PONTIFICIOS.

(Emisiones de 1860 y 1866.)

Se compran títulos de dichos empréstitos, estén ó nó amortizados, pagando el 50 por ciento de su valor nominal.

(Dirigirse á la administración de este periódico.)

EL SIGLO.

Gran almacén de mercería y novedades para señora. Surtido completo de

perfumería y pasamanería.

Especialidad en la confección de sombreros para señora y niños.

SALVADOR SAYROU.

Calle de Ciudadanos-20.—GERONA.

ELEGANTE Y VARIADO SURTIDO DE Cornetines, Clarinetes, Flautas y Flautines

DE LA GRAN CÉLEBRE CASA

F. BESSON, de Paris.

RAMON BURSET,
 CONSTITUCION-2-GERONA.

BONIQUET.-DENTISTA.

Subida del puente núm. 1 —Gerona.

Cura el dolor de muelas, sin extraerlas, por medio de su *Odontina*; fortifica los dientes movedizos y las flojedades de las encías con el uso de su *Elixir*.

Coloca dientes desde 2 á 4 duros, y dentaduras de 16, 25 y 32 duros; todo garantizado, sin extraer las raíones.

Sección doctrinal.

BOSQUEJO HISTÓRICO.

La libertad es la expresión más natural y legítima de los derechos del hombre; es el progreso del espíritu en el espacio y en el tiempo: el orden es la eterna justicia que sirve de carril á la libertad. El partido difícil de una idea tiene sus dolores. La historia de la libertad es la historia de los mártires. En la antigüedad luchaban las razas, las clases privilegiadas y los gobiernos; en la Edad Media, el fanatismo, la espada y la corona: en la moderna, luchan los parlamentos, el capital y la intriga. El absolutista pide á Dios que solamente deje en este mundo á los imbeciles; el verdadero ciudadano pide á Dios que todos seamos felices. Orden y libertad, derechos y deberes, son inseparables y correlativos: el despotismo procura separarlos para explotar á los pueblos. Cuando el pueblo emprendió su viaje por el camino del progreso, en aquel momento, los dos bandoleros, la tiranía y el fanatismo, le interceptaron el paso, con el fin de robarle las preciosas joyas de la libertad, y ostigado el pueblo se fugó por las nuevas sendas de la revolución. Nuestro siglo, armado con la industria, ha salido en persecución de esos bandoleros, para dejar libres los caminos de la moral y de la ciencia. El despotismo es la calumnia contra el hombre, cuando dice que el hombre es malo: el fanatismo es la calumnia con-

tra Dios, cuando dice que Dios es vengativo. Los reaccionarios de todos matices quisieran ensalzar y aún canonizar á los verdugos de la humanidad, á los treinta tiranos de Atenas, á los patricios romanos que educaban al pueblo en el Circo aplaudiendo el degüello de los esclavos, á los señores de horca y cuchillo, á ciertos Pontífices que ponían á precio la cabeza de los reyes, y á los esbirros del Santo Oficio, los cuales, al quemar el cuerpo, creían neciamente, quemar las ideas. El despotismo tenía una mordaza para el orador, cadenas para las manos del obrero, grilletes para los piés del ciudadano, cadalsos para la ciencia libre, calabozos para los escritores, argollas para el honor, y el corrosivo del vicio para las puras mejillas de la virtud.

Considerad las conquistas de la libertad: apagó las hogueras del fanatismo; encendió las lámparas de los talleres y elevó una tribuna para la instrucción popular. Los reaccionarios mezclaban con el petróleo el incienso de los altares: los liberales trazaron en la atmósfera, con el humo de las fábricas, los adelantos de la industria. Aunque los enemigos de la dignidad humana cortasen el árbol de la libertad y quemasen las ramas, todo seria inútil; la raíz existe latente en el corazón de todo ciudadano y germina por las fibras del pensamiento.

No hay Herodes posible contra los vástagos de una idea. Los liberales cincelaron en la radiante corona de la fraternidad las sagradas palabras de libertad, progreso, verdad, bondad y belleza. El estrépito de las naciones es el estruendo que al caer en el abismo producen las ruinas de la ignorancia, removidas por el coloso de la ciencia. ¿Sabeis quién cortó las alas al génio español, y quién diezmó la nación? Los enemigos de la ciencia libre. La reforma religiosa de Alemania fué el estallido de la ciencia oprimida, como el atraso de España ha sido la terrible expiación de la estúpida intolerancia que expulsó á los moriscos.

Nuestra historia de España tiene páginas escritas con sangre. Las conquistas de los reyes católicos están oscurecidas por el humo de la Inquisición. En Carlos I se vé la influencia extranjera contra la justicia popular, y el espíritu nacional representando en las Comunidades y Germanías. Aparece Felipe II suspicaz como Tiberio, fanático como Luis XI de Francia: de un talento profundo, de intención subterránea, de solapada idea, altivo, inexorable, déspota en fin, pues á la par que

añadía á su corona los laureles de San Quintin y de Lepanto, aumentando con Portugal la extensión de sus dilatados dominios, tambien perdía la *Invencible*, soberbia escuadra española, se sublevaba Flandes, se desterraba á los moriscos, y lo que es más irritante, morían los fueros de Aragon con el último suspiro de Lanuza. Todavía existen en España Doctores laureados que han tomado á Felipe II por modelo de reyes, y como emblema de las palabras *Dios, patria y rey*. Felipe III, adormecido bajo la férula de sus favoritos, decreta la gran expulsión de los moriscos, como si quisiera declarar la guerra al trabajo. Para juzgar á Felipe IV rey de zarzuelas, basta saber que se sublevó Cataluña y se emancipó el Portugal; por cuya emancipación le felicitaba su favorito el Conde-Duque de Olivares. Carlos II el hechizado, entre exorcismos, camarillas y frailes, era la estúpida víctima de las influencias austriaca y francesa. Las causas de la decadencia de la dinastía austriaca en España fueron la ambición ilusoria de dominación universal, la improvisada centralización en lucha con el espíritu popular de los fueros municipales. Los impedimentos de la agricultura radicaban en la amortización de la propiedad por la mano de la nobleza y del clero, los fueros privilegiados como los de la Mesta que tenían inculta gran parte de la península, cuyos baldíos se llamaron tierras concejiles. El renacimiento de la agricultura se debió á la iniciativa de los intereses locales. Los grandes impedimentos para el fomento de la industria eran el Santo Oficio, el despotismo político, el menosprecio hácia los artesanos, la tasa, los empréstitos, el monopolio de los salarios. Las fuentes de la decadencia general fueron las alcabalas, contribución de millones de consumos, de los frutos civiles, de los diezmos y primicias, los conventos, la prepotencia de la milicia, la falta de comunicaciones, la expulsión de los moriscos, la emigración á la América y la intolerancia religiosa.

Usando de un argumento que se llama á contrario, el progreso de la nación consistirá en abolir los expresados impedimentos, y tal ha sido el trabajo de la libertad. Digan ahora los enamorados de lo pasado, si aquella España es el tipo de la felicidad y de la civilización: para responder que así lo era, seria preciso negar el testimonio de la historia y hasta el sentido común. Es verdad que la patria de Lope, Calderón y Cervantes, presenta en las páginas de su gloria grandes modelos

y obras clásicas en literatura, en ciencias y en bellas artes; como también bajo su aspecto militar, y en el camino de sus arriesgadas empresas, está llena de actos heroicos dignos de la lira del poeta; pero en el terreno industrial y en la esfera de las grandes problemas filosóficos vivió comprimida y atrassada, como lo demuestra el lógico y veraz historiador de Carlos III D. Antonio Ferrer del Río, el cual dice de una manera terminante, que bajo la dinastía austríaca, la educación estuvo completamente descuidada, extinguida la influencia de los Ayuntamientos y de las Cortes; sepultado el caudal público por manos extrañas; sin cultivo los campos, sin ruido los talleres, sin transeuntes los caminos. El consagrarse á Dios era recurso contra el hambre; la emigración á la América, esperanza de las familias; la mendicidad, industria; la holgazanería, signo de nobleza, y el trabajo padrón de ignominia.

Con los reyes de la dinastía de Borbón Felipe V, Fernando VI y Carlos III, se introdujeron reformas y se fundaron Academias; aunque la guerra de sucesión por un lado, y el pacto de familia por otro, perturbaron algún tanto la nación; no obstante, Carlos III realizó la máxima de Jenofonte: que un buen príncipe debe ser para con sus súbditos como un buen padre de familia para con sus domésticos: y Muriel decía que entre los reyes de España de los tiempos antiguos y modernos, ninguno ha gobernado quizá con más acierto que Carlos III. Aranda Feijóo, Campomanes, Cabarrús, Floridablanca, Jovellanos y otros ilustres patricios, realizaron dicho reinado. Si Fernando VI fué el rey de la paz y el padre de los pobres, Carlos III fué el protector de las ciencias y de las artes. La expulsión de los jesuitas dibuja la probidad de su carácter. Cuando la España se había repuesto de la ruina que sufrió bajo la dinastía austríaca, volvió á caer con Carlos IV en el abismo de las intrigas palaciegas, y la corona española rodó en tiempo de Fernando VII á los piés de Napoleón I. El partido apostólico, cruel adversario de la Constitución del año 12, la deportación y mantanza de liberales, la condenación de la ciencia y el triunfo de la superstición y de la ignorancia, forman el horrible cuadro de tan infausto reinado: si bien es verdad que la guerra de la independencia contra el coloso de Francia es la epopeya del heroísmo español.

Desde el reinado de Isabel II, el partido carlista ha intentado volvernos con sus dos garras á los tiempos de Felipe II; pero el partido liberal salvó el trono y volvió á roturar el camino de las reformas.

La revolución del 68 inició una época histórica de gran trascendencia, ampliando la esfera de las libertades populares, las cuales se hallan en el crisol del ensayo para plegarse ó nó, á una forma determinada de gobierno. Don Amadeo, rey ciudadano, noble caballero y liberal, renunció la corona española, como un profesor renuncia el dar lecciones á un discípulo díscolo; pero no podrá renunciar á la gloria que le corresponde en la historia. La proclamación que las Cortes hicieron del gobierno republicano y la rápida tentativa de la extrema izquierda para combinar la democracia con la monarquía, han sido como el feto que se mue-

ve en el claustro materno, y cuyo diagnóstico es reservado.

El siglo sufre, los pueblos se transforman, la humanidad se desarrolla como el gigante de los tiempos modernos que navega en el revuelto mar de las luchas políticas, para enjugar después las lágrimas de todos los hombres. ¿Hemos de ser peores que nuestros padres? Ellos abolieron los señorios y el diezmo, suprimieron las comunidades religiosas, desvincularon el patrimonio de los nobles y luchando con la muerte proclamaron la Constitución de 1812. Saquemos al pueblo de la tumba de la ignorancia en que le sumieron horribles potestades: elevemos nuestro corazón á todo lo grande, á toda virtud, haciéndonos dignos de la emancipación intelectual y social del hombre, decretada por la justicia de Dios, y por el voto unánime de la civilización universal. Los siglos pasarán sobre nuestros restos mortales, como las nubes de una tempestad arrebatadas por el huracán; pero las ideas de libertad, igualdad y fraternidad, estrellas fijas en lo infinito de la inteligencia, iluminarán con sus fulgores la marcha de una humanidad más feliz, más espiritual y más sublime.

VÍCTOR OZCARIZ.

Eros del Día.

Con cierto asombro leíamos anteayer en una correspondencia publicada por el grave y sesudo *Diario de Barcelona*, refiriéndose al último conato de regicidio contra el rey de Italia:

«El rey Humberto dice: el OFICIO de rey va siendo cada vez más desagradable....»

No lo hubiera dicho mejor el republicano más convencido. Hasta ahora creíamos de buena fé que la monarquía, en opinión de sus defensores, era una institución.

La revelación del indiscreto correspondiente del *Brusi* nos ha hecho caer en la cuenta de que piensan lo mismo que nosotros los propios encargados de ejercer la *realidad*. Ya lo saben, pues, el señor Cánovas y cuantos hasta ahora se habían esforzado en rodear á la monarquía de altísimos y sagrados atributos....

Lo ha dicho el mismísimo rey Humberto: la monarquía es un *oficio* como otra cualquiera. Deduzcan nuestros lectores las consecuencias que, dichas por nosotros, podrían acarrearlos algún disgusto que no estamos dispuestos á provocar.

A buen entendedor.....

Es por todo extremo lamentable y doloroso el espectáculo que está dando la política española en los actuales momentos, sobre todo en cuanto se relaciona con los partidos monárquicos.

A ellos se refiere el siguiente cuadro que traza con mano maestra periódico tan leído y tan independiente como *El Día*, cuya opinión imparcial merece ser conocida sabidos los principios monárquicos que profesa:

«Pocas veces ha presenciado el pueblo español escenas análogas á las que conservadores y liberales, Gobierno y oposiciones, representan en este momento.

De parte del Gobierno la arbitrariedad convertida en sistema; la persecución sistemática de las corporaciones populares, que no se presentan de buen grado á secundar las miras de los caciques ministeriales, y por toda política, por toda reforma, arreglos como el de la presidencia del Consejo para colocar á algún amigo. Al adversario que censura se le amenaza, como se ha hecho con el Sr. León y Castillo, con retirarle la benevolencia ministerial.

Pues en el campo de la oposición liberal, el espectáculo es todavía más tarde. La desunión fué causa de la caída de los liberales, y ahora, en vez de disminuir aumentan las

divisiones; pues no sólo continúa la separación y la lucha de la fusión y la izquierda, sino que en el seno de ésta surge grave disidencia que no tiene arreglo posible.

Como si esto fuera poco, aun hay cosas más graves; una parte de la prensa izquierdista acusa á muchos correligionarios de pactos con el Gobierno para concertar los términos y la cuantía de una oposición parlamentaria, fabricada en el despacho del ministro de la Gobernación.....»

Leemos en *La Tribuna*:

«El joven y ya tan neo ministro de Fomento, ha prohibido á los oficiales de telégrafos que lean periódico alguno.

Hé aquí la orden, modelo de mala gramática y de disposiciones á lo Torquemada:

«Con motivo de un expediente que se tramita en la Inspección del Distrito, referente á una falta cometida en la Escuela Central, ha tenido ocasión de ver el señor Inspector que uno de los motivos fueron la *costumbre que algunos funcionarios tienen en los INSTANTES DE REPOSO, de leer libros ó periódicos*, incurriendo por ello en distracciones ó graves descuidos, que dañan altamente al servicio y buen orden de nuestras oficinas.

En esta virtud, se ha servido «prohibir» absolutamente, que los empleados de guardia en la sala de aparatos y demás departamentos de la Central, se entretengan en semejantes lecturas de modo alguno.»

Desde el momento que el cien veces silbado Catalina dirige la agricultura, con grave peligro para la próxima cosecha, está juzgado el ministro de Fomento. A Pidal le faltaba este rasgo.»

Nosotros completaremos el pensamiento que sin duda ha inspirado al Sr. Ministro de Fomento la orden trascrita, recomendando á los aludidos oficiales que distraigan sus ocios estudiando el catecismo y la Bula, así como creemos solicitar un acto de estricta justicia pidiendo al Sr. Pidal, tan celoso de los intereses públicos, una orden para que se devuelva á los interesados lo que han satisfecho por los telegramas de felicitación detenidos en los días diez, once y doce del corriente mes.

Un apreciable colega de Alicante ha visto algunas cartas originales que han recibido muchos electores de aquella capital suscritas por cierto aspirante á la diputación á Cortes; cuyas cartas fueron remitidas á su destino con el sello del Congreso, lo cual supone que el pretendiente se pasa de listo pues, si la correspondencia ha sido numerosa, en cambio á él no le ha costado un céntimo el franquearla.

Las cartas de petición de votos son por todo extremo sabrosas; pero tiene miga la siguiente contestación que ha dado al importuno aspirante un amigo de *El Graduador*, que es el periódico del cual tomamos estos peregrinos datos:

Contestación.

Sr. D.....

Alicante.....

Muy señor mío: Me acuerdo cuando estuvo usted en Elda, trabajando por una candidatura conservadora.

Le he visto luego á usted en los salones del Sr. Terol, momentos antes de salir para los pueblos del distrito de Pego, hablando pestes de los conservadores y colocando á Sagasta en las nubes.

Ahora se llama usted izquierdista de Gallostra, del antiguo Secretario de la Sociedad de San Vicente de Paul, y pide los sufragios de los liberales.

Sin embargo, se olvidará todo esto y se le apoyará; pero, para los primeros gastos, si está en fondos, envíeme mil dures.

Suyo afectísimo,

Caraccioli.»

Lo que es á este elector, ya no le vuelve á escribir más.

Y ahora preguntamos nosotros: ¿cuántas cartas semejantes á las del pretendiente que en Alicante ha merecido tan enérgica lección, se habrán recibido en esta provincia, donde tanto abundan los *pajarracos* cuyo tipo ha puesto tan oportunamente en evidencia *El Graduador*?

¡Conocemos tantos.....!

Continúa sin descanso el cambio de ayuntamientos, como verán nuestros lectores en la sección que publicamos con el título de «La obra de los gobernadores.»

Algunos de los casos que se citan son muy curiosos y revelan, como el de Salamanca, que todos los procedimientos parecen buenos á los gobernantes: hasta el de admitir la dimisión á un alcalde, después de haberse negado el ministro á aceptarla, y sin que el interesado la haya reproducido.

Cualquiera creería, al tener noticia de estos hechos, que no contento con obligar á los ayuntamientos á dimitir, el Gobierno pone empeño en mortificar el amor propio de los individuos que los componen.

Tales hechos no pueden servir más que para enconar los ánimos y para que cuando vuelvan al poder los que hoy están caídos, se reproduzcan de nuevo los mismos escándalos, aunque no sea más que en calidad de represalias, y así viviremos en continua guerra, sin que haya estabilidad, ni orden, ni administración, ni nada de lo que más necesitamos, en parte alguna de nuestro territorio.

Otro síntoma de esta política que tiende á dividir en vencedores y en vencidos á los españoles, es el empeño que ponen los ministeriales en presentar á los jefes de los partidos que no quieren apartarse de la legalidad, como dispuestos á cometer toda suerte de indignidades y bajezas para captarse la benevolencia del Gobierno, único dispensador de actas y de distritos.

Un día es un diputado fusionista á quien se amenaza, porque no entona alabanzas al partido conservador, con presentar en su distrito un candidato ministerial que le dispute el triunfo; otro día es un orador demócrata de quien se dice, aprovechando el encuentro casual que tuvo con el jefe del Gobierno, que la oposición que al mismo se supone que hace no es tan fiera como parece, tratando así de deslizar en los ánimos la sospecha de que esa oposición podría muy bien trocarse en benevolencia á cambio de un distrito asegurado.

Tales procedimientos no pueden dar más que dos resultados á cual peor: ó convertir aquí en esclavos sumisos á los que no manden, sujetándoles á los caprichos más extravagantes de los que gobiernen, ó lanzar á las vías de la fuerza á los que no se avengan á vivir de ese modo sometidos y humillados.

De la proyectada reunión de las mayorías, nada nuevo.

(25 de febrero de 1884.—*El Día*.)

Sección de Noticias.

Crónica provincial.

Nuestro colega local *La Lucha*, hablando por referencias de una carta que dice haber recibido, nos comunica la llegada á Olot del señor marqués de Aguilar que, como dijimos en el número anterior, se presenta apoyado por el Gobierno á disputar al señor Díz Romero la diputación á Cortes por aquel distrito.

No están acordes nuestras noticias con las recibidas por el colega, de las cuales pudiera traslucirse que el señor marqués ha tenido una recepción entusiasta, lo cual está muy lejos de ser una verdad. El señor marqués de Aguilar entró en Olot poco menos que de una manera vergonzante, junto con varios de sus más íntimos y allegados, precedido desde San Cosme de una tremenda silba que le propinaron varios grupos componiendo un total de más de trescientos electores, apostados de antemano en aquel punto para significar al señor marqués el desagrado con que el cuerpo electoral recibía su visita.

No sabemos si el futuro candidato

del gobierno, corrido ante tan elocuente manifestación del pueblo de Olot, ha abandonado aquella población a la hora en que escribimos. Lo que sí sabemos es que, desde su llegada a dicha villa, no le llega al Sr. Marqués la camisa al cuerpo, y que ni siquiera se han atrevido sus amigos a llevar a cabo la serenata con que pensaban obsequiarle, al ver que la gran masa de la población era hostil a todo acto de simpatía al hijo del marqués de Monistrol.—En cambio el Sr. Diz Romero continúa siendo agasajado por la villa entera, participando no poco de las ovaciones que todos los días recibe, el alcalde suspenso Sr. Roca, cuya destitución ha resultado, por lo visto, un acto contraproducente y que acusa poco tacto en quien lo haya aconsejado.

En vista de todo esto, y de otras noticias que tenemos del distrito de Olot, bien podemos continuar creyendo que el Sr. Marqués de Aguilar, a quien evidentemente Leonor no quiere, renunciará generosamente la mano de Leonor.

—Tres extensos sueltos, nada menos que tres, nos dedica *El Eco Guixolense* del último domingo, intentando justificarse y confundirnos en la polémica que con dolor entablamos con el apreciable colega, a consecuencia de un desdichado escrito cuya publicación en sus columnas hubimos de considerar ofensiva para los hombres que en San Feliu de Guixols dirigen la marcha de nuestro partido. *El Eco* se ha tomado un trabajo improbable; y no es esto solo, sino que, después de tanto hablar, nos hemos quedado sin la justificación pretendida por su parte, y, sobre todo, por lo que a nosotros reza, nos sentimos doblemente fuertes en el capítulo de cargos presentado, sin que haya hecho mella en nosotros la inmensamente larga, fastidiosa y laberíntica fraseología que para rebatirnos y sincerarse emplea el caro colega. *El Eco* se habrá sentido tan satisfecho después de habernos contestado, haciendo esfuerzos de flaqueza a que no nos tiene muy acostumbrados aquella indefinida é innumerable redacción; y como no queremos marchitar en flor la ilusión que puede haberse forjado viendo en sueños una victoria que le habrá parecido una heroicidad, poco nos detendremos a replicarle sabiendo de antemano que *El Eco*, por la idiosincrasia especial de sus directores ó inspiradores más directos, es periódico que difícilmente cede de su tenacidad rebelde, á semejanza—y dispense la comparación *El Eco*—de los niños traviesos y mal educados que no se arrepienten nunca ni jamás se enmiendan.

Debemos hacer ante todo una sincera protesta á guisa de declaración, y es la de que no nos hemos sentido ofendidos en lo más mínimo por todas cuantas palabras de mal gusto se usan en los sueltos de referencia, con intención manifiesta de zaherirnos, y mortificar especialmente al que, sin el título de Maestro que en tono zumbón le regala el colega pero con honrada consecuencia, lealtad y amor acrisolado hacia la causa que defiende, dirige con inextinguible entusiasmo y con fuerza de voluntad incontrastable los trabajos de nuestra modesta redacción, que no por ser modesta deja de tener adquiridos más de un título á la consideración y respeto de sus dignos compañeros en la prensa. Devolvemos, pues, á *El Eco*, toda vez que no nos ofenden, cuantos epítetos nos propina en sus escritos de referencia, incluida la frase en que dice faltarnos la razón y el sentido común en el asunto que se ventila.—*El Eco Guixolense* se ha desvergonzado con nosotros, que todo lo que dijimos en tono algo recio iba directo á la personalidad del consabido *grumete*: todo sea en bien de la causa que defendemos; quédese tranquilo el apreciable colega con sus pueriles é inofensivas expansiones; que nosotros, por cosa de tan poca monta, no hemos de perder la serenidad y aquello que hemos aprendido en nuestra ya larga carrera: el dón de gentes.

Ahora solo nos resta una cosa para decir nuestra última palabra en este asunto. *El Eco* rehuye entrar en el dilema que le marcábamos en nuestra anterior contestación. Ha visto el peligro y se escapa por la tangente; pero en cambio sostiene que *EL DEMOCRATA* no sabe leer—lástima no añadiese que no sabe escribir—y, encarándose con nosotros, nos pregunta que dónde están las ofensas á los hombres de nuestro partido, en el artículo del *grumete*, y dónde la contradicción entre dicho artículo y las declaraciones del colega en pro de la unión de todas las fracciones del partido republicano. No hemos de hacer interminable esta polémica, y para que se vea hasta qué punto lleva *El Eco* su tenacidad sosteniendo lo insostenible, todo por no confesar su falta de discreción y por defender la reputación del *grumete*—que hasta ahora se ha callado como un muerto en la contienda—circunscribiremos y resumiremos nuestra tarea copiando á continuación los párrafos de aquella malhadada *singladura*, cuyo texto, según *El Eco*, nada tiene de ofensivo para los hombres que en San Feliu de Guixols están al frente de nuestro partido.

Habla el *grumete* y dice que, embarcado en cierto bergantín, está observando «las maniobras de un patache que arbolaba el pabellón posibilista, mandado por un esclavista de historia, que, rechazado de todos los buques en que ha pretendido tomar plaza, le han exigido su hoja de servicios. Carece el tal patache de marinería, contando solo con una infima plana mayor que, sin ver más allá de sus narices, se ha declarado, con escándalo de nuestros calladitos hombres de mar, creyéndose con más conocimientos que Lutero y que Calvino, torpemente heterodoxa...»

Y dice después, á guisa de consejo (que buen provecho le haga): «¡Oficiales del patache que arbolaba bandera posibilista!... rectificad vuestro octante, trabajad el cálculo, prescindiendo de las ruedas de molino con que comulgáis... huyendo de los arrecifes del *mare magnum* del desacierto, en el que se estrellará el torpe buque en que navegáis etc....»

Esto decía *El Eco* en el número mismo en que celebraba el aniversario del 11 de Febrero y proclamaba la unión de todos los republicanos. Véase ahora de donde han partido las insolencias y quien en este asunto ha faltado á la lógica y al sentido común. Hemos concluido.

—Sabíamos nosotros, y lo han notificado á sus lectores nuestros apreciables colegas de la localidad, que en la iglesia del Mercadal se darían durante la cuaresma conferencias semanales bajo el tema de *armonía entre la religión y la ciencia*.—Como no somos adversarios sistemáticos de ninguna idea, nos hacemos un deber en reproducir la noticia, deseando el mejor acierto y la necesaria discreción al orador encargado de desarrollar el espresado tema, aunque bastante difícilillo vemos que pueda salir airoso en su delicado cometido en el que tantos oradores sagrados se han estrellado.

—Nuestro apreciable amigo X., otro de los corresponsales que tenemos en S. Feliu de Guixols, debe dispensarnos si no publicamos la carta que nos ha dirigido contestando á la serie de cuchufletas, más que de argumentos serios, con que ha tratado de rebatir *El Eco* de aquella villa su anterior correspondencia. Hoy decimos sobre tan manoseado asunto nuestra última palabra, y como necesitamos el espacio para cosas más útiles, nuestros lectores nos agradecerán la omisión en gracia á la brevedad y al buen ejemplo.

—*Orfeón Gerundense*: Tenemos entendido que el próximo domingo, á las nueve de la noche, tendrá lugar en los salones de aquella Sociedad la segunda de las veladas literario-musicales que tiene en proyecto. Publicaremos el programa en el siguiente número, y desde luego nos atrevemos á augurar el mejor éxito para la futura fiesta.

—*Teatro*: El profesor Dr. Nicolay y su encantadora hija la sibila Miss Elena, que, precedidos de gran fama, se encuentran actualmente en esta capital, darán el próximo domingo una variada función de prestidigitación y juegos de fantasía en nuestro coliseo. Así nos lo comunica el interesado en telegrama y carta que hemos recibido, pudiendo desde luego afirmar que lo mismo el distinguido profesor que su inteligente discípula han sido entusiastamente aplaudidos en cuantos teatros hasta ahora se han presentado.

CERTAMEN LITERARIO DE FIGUERAS.

El Centro Artístico Industrial de Figueras ha acordado celebrar este año un tercer certamen análogo á los anteriores, con objeto de dar mayor solemnidad á las ferias y fiestas de Sta. Cruz. Para dicho certamen se han ofrecido hasta ahora los siguientes premios:

Un bronce artístico al que mejor desarrolle el siguiente tema: «Necesidad en los industriales del conocimiento del arte para aplicarle á sus obras á fin de que revistan caracteres estéticos.»

Un tintero de plata y pié de mármol y malaquita á la mejor Memoria en prosa castellana de utilidad práctica para el fomento de la agricultura é industria del Ampurdán.

Una pluma de oro al autor del mejor trabajo en prosa (catalana ó castellana) acerca de la «Historia é importancia del Renacimiento dramático en Cataluña.»

Una edición de lujo de la obra el «Eco de las montañas» de D. José Zorrilla, á la mejor oda castellana «Á la enseñanza.»

Un objeto de arte á la mejor Memoria en prosa castellana acerca de la «Fundación é historia del Monasterio de Vilabertran.»

Un objeto artístico á la mejor Memoria sobre las «Mejoras que podrían introducirse en la ciudad de Figueras bajo el triple aspecto de la higiene, utilidad y ornato.»

Un pensamiento de plata al autor de la mejor biografía del «Magnífico En Ramón Montañer y júdici critich de la seva crónica.»

Un objeto artístico al autor de la mejor poesía «Á la Virgen de Monserrat, patrona de Cataluña.»

Una estatua imitación bronce representando «La vuelta del campo,» á la mejor poesía dedicada á Ampurias.

Un ejemplar de las obras del reverendo padre Montsabrè: «Conferencias de Nuestra Señora de París y exposición del dogma católico,» al autor del mejor trabajo combatiendo el vicio de la blasfemia en el que se señalen los medios para su extirpación.

Una lira de plata al autor de la mejor biografía de D. José Anselmo Clavé, y ventajas que las sociedades corales por éste fundadas reportan al arte musical.

Un objeto artístico al autor de la mejor poesía del género festivo, tema libre y

Un ejemplar de la obra titulada: «La vida de Nuestro Señor Jesucristo,» por Luis Venillot, á la mejor composición en verso castellano, sobre la obligación moral y material de la santificación de las fiestas.

CRÓNICA GENERAL.

Para que se forme idea de lo que es el Mahdi y del carácter de la sublevación, véase lo que dice el corresponsal del *Daily Telegraph* en Suakin:

«Un espía cuenta que le han enseñado una mano cortada, preguntándole si era de un europeo ó de un turco, y diciéndole que el muerto tenía muchas guineas en el bolsillo. Nada se les importa del Gobierno egipcio.

«El Mahdi, según los Hadandowas, tribu salvaje que forma parte de las fuerzas de Osman-Digna, es verdadero profeta. Les ha comprometido contándoles sus victorias sobre el general Hicks y los ejipcios. «Si morimos, dicen los Hadandowas, el Mahdi nos abrirá las puertas del paraíso, y si nos negamos á obedecerle, nos exterminará y nos arrojará al infierno.»

«El Mahdi conquistará Egipto y degollará á los egipcios, á los turcos y á los cristianos. Luego irá á la Meca, destituirá al Sultán, conquistará á la India y se hará dueño del mundo para que reine la verdadera fé.» El espía afirma que Osman-Digna reúne todos los días á su gente y lee cartas del Mahdi que excitan su valor y les enfurecen.

—*Un pleito curioso*.—Actualmente llama la atención en Alemania un pleito curioso entre el ministro de la casa imperial y la dirección de los ferrocarriles del Estado. En una cacería que tuvo lugar en los bosques de la real casa, á que asistió el emperador, una perdiz vino á caer herida sobre la vía del ferrocarril del Estado que atraviesa aquellos bosques, siendo recogida por un guarda de la vía. Reclamada la perdiz por la servidumbre del emperador, negóse á entregarla el guarda fundándose en que, conforme á las instrucciones de la dirección de ferrocarriles, tenía que entregar á la administración de la vía todo lo que encontrase en la misma.

El ministerio de Comunicaciones, dando razón al guarda, mandó vender en pública subasta la perdiz, que reclama como suya el ministerio de la real casa; de ahí el pleito cuya solución, además del interés que despierta por la calidad de los litigantes, tiene cierta importancia para los cazadores en general.

Variedades.

PACOTILLA.

La gente sacristanesca lleno de júbilo está porque gobierna en Fomento don Alejandro Pidal.

Muy justo es su regocijo, puesto que van á lograr reformas en la enseñanza que eran de necesidad.

Lo primero que procede es disponer, sin tardar, que haya en todas las carreras una asignatura más.

En ella los estudiantes sin remedio aprenderán el Catecismo de Astete y un buen texto de moral.

Nadie podrá licenciarse en ninguna facultad, si no presenta la Bula previamente al Tribunal.

Todos los días en cátedra los alumnos rezarán con sus dignos profesores el rosario, al empezar.

Y unidos, en los de fiesta, con mucha uniformidad, en pos de los catedráticos á misa mayor irán.

Indulgencia en los exámenes como es justo se tendrá con el que en cuestión de ciencia diga una barbaridad.

Pero no será aprobado ni el curso podrá ganar, quien en doctrina cristiana se equivoque en una A.

Todas las escuelas públicas, inspeccionadas serán diariamente por los párrocos de cada localidad.

Y las siete horas de clase, así se distribuirán:

seis para aprender doctrina y la otra para rezar.

Si este sistema grandioso no establece aquí Pidal, los neos noceladinos le van á despanzurrar.

Así es que don Alejandro si quiere vivir en paz, debe ajustar su conducta á esta fórmula de obrar:

¡Catecismo á todas horas, En la enseñanza oficial por arriba, por abajo, por delante y por detrás!

¿Por qué es tan universalmente conocido el licor de brea Múnera?

Porque el 18 de Abril de 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante las Academias de Barcelona y Paris, y no aceptó.—Porque eatedráticos tan distinguidos y conocidos como los Sres. Carbó, Robert y Rodriguez Mendez han dicho en luminosos dictámenes, que al uso del licor de brea múnera, cura los herpes y todas las enfermedades de la piel, la tos, catarros pulmonares, tífus, enfermedades de la orina, y es el mejor depurativo de la sangre. Porque en cinco años que lleva de vida se han vendido en el pasado 1882 cuarenta y cinco mil frascos.

Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías.

Farmacia Escudillers, 22, Barcelona.

Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados, á la Academia de Ciencias en 1849 y á la Academia de Medicina en 1858, el Hierro Leras ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El Hierro uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los Fosfatos que entran en la composición de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparación ferruginosa; 4º No tiene acción alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y limpio como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las glicinas, píldoras y polvos. Se recomienda en el empobrecimiento de la sangre, la anemia, el linfatismo, la debilidad, los calambres de estómago, excita el apetito, facilita el desarrollo de las jóvenes pálidas produce y regulariza el trabajo mensual, detiene las pérdidas blancas, y da á la sangre la coloración encarnada que ha perdido con la enfermedad.

Existe bajo forma de Solucion y de Jarabe.
Deposito General en Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

GRAN GIMNASIO HIGIÉNICO

PARA AMBOS SEXOS.

Situado en la Calle Nueva del Teatro número 6, bajos.—Gerona.

Recomendado por los facultativos de esta capital, con reglamento aprobado por el Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Profesor.

Director facultativo.

D. Rafael Barris, D. Buenaventura Carreras.

Horas de clase: De las 8 de la mañana á las 11 de la noche.

CLASE ESPECIAL PARA SEÑORAS.

Para mas detalles dirigirse al Administrador de la Sociedad D. Ramón Balmes.

PELO BLANCO

AGUA SILVIANA (vegetal) POMADA Y ACEITE.

Usando cualquiera de estos tres productos vuelve el cabello á su color primitivo, no ensucia, quita la caspa y hace crecer el cabello.—6 pesetas frasco.

TINTURA AMERICANA instantánea para el pelo y barba desde el color castaño al negro azabache.—6 pesetas caja.

Unico propietario peluquero, Silvio Pagés, Gerona.—Depósito general, Botica de la Corona, Gignás, número 5, Barcelona.

ESPAÑA.

Se suscribe en la imprenta de este periódico.

Prospectos gratis.

Capsulas de Sulfato de Quinina de PELLETIER

O de las Tres Marcas

PELLETIER, DELONDRE & LEVAILLANT

Desde hace algunos años, el sulfato de quinina se falsifica con quinidina, cinconina y otros derivados de la quina que poseen un valor intrínseco y medicamentoso diez veces menor. La Asistencia pública de Paris victima del fraude descubrió que la quinina de los hospitales contenía un 43 p. % de quinidina y desde entonces, la administración exige exclusivamente Sulfato de Quinina de Pelletier, que ha sido el único declarado puro en la Academia de Medicina.

Ademas de su sulfato cristalizado MM. Armet de Lisle y Cia sucesores, accediendo al deseo del cuerpo medical, presentan hoy el Sulfato de Quinina de Pelletier en capsulas esféricas de 10 centigramos que disolviéndose rápidamente en el estómago suprimen la característica amargura de la quinina y no se endurecen como las píldoras y grageas, siendo indispensables para los viajeros y habitantes del campo.

Las Capsulas de Sulfato de Quinina de Pelletier curan con éxito las jaquecas y nevralgias, las calenturas intermitentes y palúdicas; es el medicamento más energético que se conoce en las fiebres perniciosas y tifoideas, en las enfermedades del bazo y del hígado; es el tipo de los tónicos propiamente dichos, y tomadas en las comidas, reemplazan el vino de quina, y dan á los órganos digestivos una energía que reanima todo el cuerpo y le permite resistir al calor y á las emanaciones inficidas. — Las Capsulas de Pelletier se venden en frascos de 10 y 20 Capsulas.

En Paris: RIGAUD & DUSART, ant. casa Grimault & Cia
Depósito exclusivo para Francia y el Extranjero
EN ESPAÑA Y AMÉRICA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA
DEL DOCTOR DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinyagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó uó dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor, DEPÓSITO.—SEVILLA; El autor, Farmacia Globo: Tetuan, 20 y en todas las principales farmacias del reino.

Precio de cada frasco, 24 rs.

JARABE de RÁBANO IODADO

de GRIMAUT y Cia, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra las Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de leche, y un excelente depurativo.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consagrado su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado, exíjase en cada frasco la marca de fabrica, la firma GRIMAUT y Cia además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

OBRA NUEVA.

FAUNA ORNITOLÓGICA

DE LA

PROVINCIA DE GERONA

POR

D. ESTANISLAO VAYREDA Y VILA.

(Obra premiada por la Sociedad Económica gerundense de Amigos del País.)

Se vende en la imprenta de este periódico: Precio: 2 pesetas.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE



SEGUROS REUNIDOS

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 406.319,768'47.

18 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 78.554,094'34.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.
OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

SOMBRETERIA

DE

JOSÉ SENDRA

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Ultimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

Las BEBIDAS GASEOSAS



Guía manual del fabricante, volumen ilustrado con 80 planchas, indispensable á todas las personas que quieran dedicarse á esta lucrativa industria. Se vende en las principales librerías y en casa el autor HERMANN LACHAPPELLE, J. Boulet y Cia. sucesores, 31, rue Boinod, en Paris (antiguamente Faubourg Poissonnière, 144).

Precio: 5 francos.

Publicaciones que recomienda EL DEMOCRATA.

REVISTAS DE MODAS.—Paris charmant artistique (Paris).—La Violeta (79, Rue de Corneille.—Paris).—El Figurin artístico (Pasaje Madoz-6-2.º- Barcelona).
REVISTAS CIENTÍFICAS Y LITERARIAS.—La Madre y el Niño (Madrid).—Las Dominicales del libre pensamiento (Madrid).—La Diana (Madrid).

OBRAS EN PUBLICACION.
HISTORIA DEL AMPURDÁN por D. José Pella y Forgas.
(Se suscribe en la imprenta de este periódico.)